
經驗交流
哪 一 种 公 費 医 疗

經 費 管 理 方 法 好？
山东省临沂专署財政科  ★华 英★

山东省临沂专区各县在1957年年初降低公費医疗

經費的标准后，沒有在管理方法上采取相应的改进措

施，一般仍采用預算由卫生科具体管理，經費由各开

支部門和医疗单位按月据实向卫生科結报的老办法。
这样就使預算管理和具体掌握开支脫节，不能发揮各

开支部門和医疗单位对公費医疗經費管理的积极性，

使經費开支有些浪費。另外，公費医疗經費用的是否

得当、有无浪費，在医疗单位的診断、处方、給葯等

方面也有很大关系，旧的管理方法对这个問題不好解

决，因而在1957年上半年多数县份都有超支。为了扭

轉公費医疗經費的超支現象，从1957年下半年起，大

部分县都改进了管理方法。大致有以下几种：
1.卫生科不留机动，全部按人数照标准 分 归 各

“口”或由各开支单位管理。
2.卫生科在总的标准定額內留一定数額的机动，

其余分給各“口”或各开支单位管理。
3.划分若干个医疗区，由指定的卫生院、所分工

負責。所需經費，卫生科除留一定数額解决重病住院

等开支外，再根 据 各卫生

院、所以往的門診情况，将

門診开支按不同定額划撥給

有关院、所，在定額內掌握

使用。
管理方法改进以后，各

县都在不同程度上减少了超

支。但从三种方法的执行情

况比較来看，第三种办法是

較好的。采用第一种办法会

形成单位之間的不均，因为各单位人員多少不一，职

工健康条件也不同，人多或病員少的单位經費有余，
人少或病員多的单位經費則不足。同时一、二两种办

法，仍不能解决医疗单位和預算管理部門 之間 的 矛

盾。因此，采用这两种办法的单位，开支虽較前有减

少，但还沒有消除超支現象。第三种办法的好处是：
将經費按不同定額划撥給卫生院、所掌握后，能使开

支和預算管理密切結合起来，发揮各医疗单位管理公

費医疗經費的积极性，促使医疗单位在保証治好病的

原則下，减少給葯过多和多用貴重葯品以及滋补葯品

的浪費現象，以节省开支。莒县在采用这个办法后，
由以往每月超支轉变为每月有节余。据該县1957年11
月份的統計，开支比以往月份减少20-30%左右，比

規定标准降低了15%以上。
从以上情况来看，公費医疗經費的超支，不单是

标准問題，还在于管理方法是否合理。因此，旣要治

好疾病保証职工身体健康，又要使开支不超过标准，
必須采取措施改进公費医疗經費的管理方法。
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浙江省广大农村掀起認購

1958年国家經济建設公債高潮

从仙霞岭、天目山麓到东海之

濱的浙江广大农村中，已經开始掀

起了認購1958年国家經济建設公債

的热潮。
浙南山区的云和县，首先傳来

了捷报。全县农民認購27，470元，

超額完成了今年分配的任务，比去

年任务数增长了 39.44% ，幷且已

将全部公債款交入了国庫。与云和

毗連的庆元县，也已經完成了認購

任务。
浙西天目山麓的临 安 县临 目

乡，也保持了优良的爱 国 主 义 傳

統，全乡 6 个农业社的 632 戶和 3

戶单干戶，認購的公債比去年实际

認購数增加一倍。
东海之濱的瑞安县也不落在山

区的后面。推銷公債工作开始不久，
就有20个乡，168个 农业社認購，
幷超額完成了分配任务。有的乡只

有一、二天时間就超額完成任务。
国家发行經济建設公債，越来

越多地受到广大农民的拥护。在認

購交款过程中，出現了不少动人的

事迹。如瑞安县营前乡一个六十多

岁的老农将自己节省下来的 5 元零

用錢購买了公債，表示爱国的一点

心意。临安汉口农业社长阮水法，
合理地安排了自己的家庭收入，一

戶認購公債35元，幷訂出計划，在

春茶上市时一次交清。
随着农村社会主义敎育运动的

深入开展，通过大辯論，农民的社

会主义覚悟有了空前的提高。浙江

省去年水稻和棉、麻等主要經济作

物丰收，完成公債有物質基础。政

治上、經济上都有极其 有 利的 条

件。如果再加上我們工 作 上 的 努

力，那么完成和超額完成1958年国

家經济建設公債的推銷工作，是完

全可以做到的。  （楊覚藩）
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